

CASTILLA-AGRARIA

LA COSECHA

Nuevas estadísticas. —Completamos con el trabajo presente el anterior. Lo dedicamos a las cosechas en el presente año 1918.

La unidad que empleamos, que es también de la estadística oficial, es el millón de quintales métricos. El quintal pesa cien kilogramos, como es sabido de todos.

Regiones agronómicas españolas.—Según el plan del Ministerio de Fomento son 15, sin incluir la de Melilla, que figura aparte en la relación.

En la región de Castilla la Nueva se incluye también a Albacete; en la de Castilla la Vieja se comprende a Valladolid; en el grupo agronómico de Cataluña entran las islas Baleares; en el de Levante figura Murcia, y la región leonesa abraza la provincia de Palencia, Navarra se agrega agronómicamente a las provincias Vascongadas, y la de Logroño o la Rioja, a la región de Aragón.

La región cantábrica comprende las provincias de Santander y de Oviedo. Andalucía se divide en dos grandes territorios agrícolas, que son: occidental y oriental.

Melilla forma región independiente para todo el norte africano.

Cosecha de trigo.—Hemos agrupado millones de guasismos de la estadística oficial en diversos cuadros. Los datos son de la segunda quincena de Junio, o sea antes de sufrir algunas provincias, por desgracia, los pedriscos.

Regiones trigueras.—Castilla la Nueva, comprensiva de las ricas tierras cerealistas de la Mancha, aparece con más de seis millones y medio de quintales métricos. La Andalucía occidental, que comprende las cuencas hidrográficas del Guadalquivir y del Guadiana, tiene recolección esplendorosa igualmente, al reunir cuatro millones y medio. Son las dos regiones agronómicas de mayor recolección de trigo.

Si unimos las cosechas de las dos Castillas, Nueva y Vieja, obtendremos algo más de 11 millones de quintales, y si a esta cantidad se agrega la de la región de León, entonces la recolección excede de 14 millones de quintales, según el avance oficial calculado. El territorio central peninsular tiene la máxima masa del primero de los cereales.

Sumadas las dos Andalucías, la oriental con 3,2 millones y la occidental con 4 millones y medio, resultan 7,7 millones. Añadiendo la cosecha de Extremadura, con más de dos millones, entonces en cifras redondas son unos diez millones de quintales. Resulta, por lo tanto, el territorio meridional de España con relevante puesto.

Para las cuatro provincias de Cataluña se calcula una cosecha triguera de 2,7 millones de quintales, y para Levante, casi otros 2,7.

Es de advertir que la región agronómica levantina comprende las provincias de Murcia, Valencia, Alicante y Castellón de la Plana.

Unidas las cifras de Cataluña y de Levante se alcanza el importante total de 5,3 millones.

Cuenta Aragón con 5,3 millones de quintales métricos; Navarra, con 1,1, y las Provincias Vascongadas con algo más de medio millón. Todo este territorio unido da cosecha que excede de cinco millones.

Guipúzcoa recolecta unos 172.000 quintales, y Alava sobre todo en sus fértiles tierras de la Rioja, en la margen izquierda del Ebro, unos 320.000 quintales métricos también.

Galicia recogerá trigo en cuantía poco menor de 800.000 quintales, y como la región cantábrica de Asturias y Santander tiene cerca de 200.000, reunidas estas dos recolecciones alcanzan casi un millón para el Noroeste.

Canarias reunirá unos 350.000 quintales, que es mayor suma que en el año 1917.

En Melilla y su territorio se calcula unos 29 quintales de trigo.

Aumentos de cosechas regionales.—En el avance oficial tienen calculadas mayores cosechas en el presente año 1918 que en el anterior conjunto de Andalucía occidental, región comprensiva de las cuatro provincias de Sevilla, Córdoba, Cádiz y Huelva; también Andalucía, en general, con sus ocho provincias; Galicia y Levante. Todos son regiones periféricas o del litoral. Por fortuna, también se anuncia mayor mejor recolección, como hemos dicho, en Canarias, país insular, en pleno Atlántico.

Provincias trigueras.—En el avance oficial de 1918 se destacan con las mejores recolecciones en cantidad de grano las siguientes:

Toledo, 1,65 millones de quintales métricos; Sevilla, 1,57; Albacete y Badajoz, 1,5; Zaragoza, con más de millón y medio de quintales; Córdoba, 1,46; Burgos, 1,41; Granada, 1,36; Salamanca aparece con 1,30; Cádiz, 1,24; Valladolid, 1,21; Navarra, 1,12, y Lérida, que recolecta trigo en cuantía que excede de un millón de quintales, porque son 1,08.

Jaén, 900.000; Huesca, Ciudad Real y Valencia, cada una con 0,8; Murcia, Teruel, Málaga y Zamora, con 0,7;